
Los wikileaks de Venezuela

Descripción

¿Visa a cambio de información?

Los cables de la Embajada de Caracas despiertan un interés particular, porque, a diferencia de otros
países donde los funcionarios locales son los que surten de información a la misión diplomática
gringa, en Venezuela el gobierno había vetado cualquier diálogo con los estadounidenses.

El embajador Patrick Duddy había sido expulsado del país el 11 de septiembre de 2008 por el
presidente Chávez. Con todas las puertas cerradas, la misión tuvo que desarrollar ingeniosas tácticas
para obtener información, por ejemplo, del sector petrolero. Con la caída del precio del crudo en 2009,
los presidentes de las empresas de Estados Unidos que extraían crudo venezolano estaban
preocupados por las deudas que acumulaba Pdvsa. Y por eso, cada alto ejecutivo de la estatal
petrolera venezolana que llegaba a solicitar la visa de turista para viajar a Estados Unidos era
inmediatamente abordado por los consejeros de la misión que manejaban ese tema particular, y eran
sometidos a una entrevista informal. Así, la Embajada logró mantenerse al día de la verdadera
situación de la principal empresa del país.

En los 14 meses de los cuales se tienen cables, delegados estadounidenses solo se vieron cinco
veces con algún representante del gobierno bolivariano. En general, las reuniones eran convocadas
por alguna tensión bilateral. Como ocurrió el 16 de enero de 2009, cuando el canciller venezolano
Nicolás Maduro citó al encargado de negocios de Estados Unidos, John Caufield, para que explicara
por qué había estado en Puerto Rico por las mismas fechas en que un grupo de políticos y opositores
al gobierno de Chávez estaban de visita en ese país. El canciller reclamaba que Caufield se había
reunido con Alberto Federico Ravell, del canal Globovisión; con Luis Ignacio Planas, del Copei; con
Julio Borges, de Primero Justicia, y con Omar Barboza, de Un Nuevo Tiempo, para diseñar estrategias
frente al referéndum por la enmienda constitucional que eliminaría los límites a los mandatarios en
ejercicio para aspirar a su reelección.
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La explicación que le dio Caufield a Maduro fue que viajó por un matrimonio y que, "en virtud de su
cargo, solía reunirse con esos políticos opositores presentes en Puerto Rico".

Cubanos que escapan vía Venezuela

En los cables fechados en la Embajada en Caracas queda claro que Estados Unidos ha tenido una
participación activa en la deserción de médicos cubanos que llegaron a Venezuela para trabajar en la
misión Barrio Adentro, creada por el gobierno de Chávez en abril de 2003 para proporcionar atención
primaria y gratuita a los sectores más pobres del país. Según los cables, a partir de agosto de 2006,
Estados Unidos comenzó a aceptar aplicaciones para un programa llamado Significant Public Benefit
Parole, mediante el cual se otorgan permisos de entrada a ese país por razones humanitarias. "Los
médicos cubanos se quejaban por las pobres condiciones de trabajo y de estar supervisados por sus
colegas", se lee en un aparte de la comunicación. Para abril de 2009, el Departamento de Homeland
Security había aceptado 739 aplicaciones, de las cuales había aprobado el 69 por ciento. Desde
diciembre de 2009, según la comunicación diplomática, los beneficiarios del programa tuvieron
problemas para salir por Maiquetía, el aeropuerto de Caracas. Solo "diez de esas personas cruzaron
la frontera y viajaron hacia Miami con los documentos emitidos en Caracas (…). No ha habido
reportes de personas deportadas a Cuba", consigna un cable. El resto era liberado después de varias
horas de detención.

La oposición daba tumbos

Contrario a lo que podría pensarse, los diplomáticos estadounidenses, según se refleja en los cables,
eran duros críticos de la forma como la oposición chavista operaba. Un ejemplo de esto se dio a
principios de 2009, cuando el presidente Hugo Chávez inició una campaña para hacer un referendo
que permitiera la reelección indefinida. A la oposición, dice la Embajada en Caracas, la tomó por
sorpresa la decisión de Chávez de solicitar esa enmienda constitucional y estaba entregada a perder
con el gobierno.

El diputado Enrique Mendoza, preocupado, les confesó tanto al consejero político como al encargado
de negocios que el mensaje de los adversarios de Chávez "no conecta con las clases bajas" y que la
base del antichavismo "es más propensa al cansancio que los chavistas".

El encuestador Alfredo Keller fue mucho más duro. En una reunión con los diplomáticos "se burló" de
la falta de preparación de la oposición y agregó que después de la Navidad de 2009 "pasó dos
semanas tratando de encontrar a alguno de sus integrantes dispuestos a renunciar a sus vacaciones
para discutir los resultados de una encuesta".

Después de la derrota en el referendo, la oposición convocó a una rueda de prensa en la que anunció
que se unificaría bajo una plataforma unitaria. La crónica del anuncio, recogida en los cables, señala
la ausencia de líderes jóvenes y el desinterés de los asistentes. Durante el discurso del secretario
general de Copei, Luis Ignacio Planas, "muchos preferían atender sus Blackberries", escribieron los
diplomáticos gringos. Y otros, como el gobernador de Carabobo, Henrique Salas Feo, decían que los
esfuerzos unitarios "eran una pérdida de tiempo".

Fecha de creación
2011/06/03

ARMANDO.INFO
contacto@armando.info

armando.info

Page 2
https://armando.info


